



Cours sur la Paracha

du rabbin Moshé Sebbag

Parachat Ki-Tissa



Après une longue description des matériaux qui devaient être préparés pour la construction du Michkan [Tabernacle] et pour l'accomplissement du culte rituel, Hachem ordonne à Moshé : "Prends pour toi des aromates, [à savoir] de la sève de baume, de l'onycha et du galbanum, des aromates et de l'encens pur... et tu en feras un encens... ". [Ex. 30:34]

Hachem ordonne à Moshé de prendre un groupe de plantes qui pourraient être utilisées pour créer un encens fumigène. L'encens était ensuite utilisé par le kohen [prêtre] lors de son service quotidien au Temple, le matin et le soir. Lorsqu'il entrait dans le Michkan pour allumer les bougies de la Ménorah, il allumait l'encens sur l'autel d'or. Le point culminant se produisait à Yom Kippour, lorsque le Kohen Gadol [Grand Prêtre] entrait dans le Saint des Saints, et qu'un nuage d'encens enveloppait tout le Michkan.

Cet encens était également utilisé pour aider à identifier la personne qu'Hachem avait élue, lorsque des membres éminents de la nation se sont plaints de la direction de Moshé et d'Aharon. Dans certains cas, l'encens a également contribué à expier la nation.

La logique voudrait que les plantes utilisées dans l'encens aient deux propriétés : elles sont odorantes et elles émettent des quantités considérables de fumée lorsqu'elles sont brûlées. Ainsi, un ingrédient particulier - le galbanum - attire notre attention. Nos rabbins nous ont dit que cette plante sentait mauvais. Si c'est le cas, pourquoi inclure une telle plante dans l'encens ?

Nos rabbins apportent une réponse originale : "Un jeûne auquel aucun des pécheurs d'Israël ne participe n'est pas un jeûne, car voici que l'odeur du galbanum est désagréable, et pourtant elle était incluse parmi les épices de l'encens." Il y a peut-être d'autres plantes odorantes, mais Hachem voulait que les plantes malodorantes soient également incluses. Même le mélange d'encens le plus odorant n'est pas de l'encens du tout s'il ne contient pas de plante malodorante.

Ce n'est pas pour rien que la liturgie du Yom Kippour s'ouvre sur ces mots célèbres : "Au tribunal du Ciel et au tribunal de la Terre, par la permission de Dieu et par la permission de la sainte assemblée, nous tenons pour licite de prier avec les transgresseurs." L'une des armes stratégiques qui nous vient en aide lorsque nous atteignons ce jour saint est le fait que nous venons tous prier ensemble. Nous prions tous, et pas seulement un groupe exclusif.

Quelques versets plus tard, la Torah relate l'épisode du terrible péché du veau d'or, lorsque Hachem propose à Moïse de détruire la nation entière, et de créer une nouvelle nation à partir des descendants de Moïse. Moshé décline l'offre. "Je suis le chef de cette nation, y compris de tous ses transgresseurs et malfaiteurs, et je veux continuer à les diriger. Ceux qui ont transgressé avec le Veau d'Or sont mon public cible. Ce sont eux que je dois corriger".

C'est le secret de l'encens, qui est décrit avec une telle proximité avec le péché du Veau d'Or. Le mot "ketoret" désigne diverses choses, et la plus simple dénotation est indéniablement liée à la fumée que l'encens produit. Cependant, le mot ketoret a une autre dénotation, dérivée du mot "kesher" - lier. En effet, le groupe de plantes brûlées pour l'encens sont liées entre elles, et sont entrelacées. Le parfum spécial ne peut être produit que lorsqu'elles sont ensemble. Le secret unique de l'encens réside dans sa capacité à combiner différentes odeurs qui ne se complètent généralement pas, et qui dégagent en fait des senteurs contrastées.

Se pourrait-il que notre société ait besoin de galbanum qui, lorsqu'il est utilisé seul, dégage une odeur piquante, mais qui, associé à d'autres plantes, crée un certain équilibre ? Nous ne devrions certainement pas laisser le galbanum dominer tout le mélange d'encens. Mais nous devons garder à l'esprit que chaque encens contient une pincée de galbanum, et que celui-ci joue également un rôle dans la fixation de notre société et de notre nation.

Chabbat Chalom

Rabbin Moshé Sebbag